



Independent observer  
of the Global Fund

## Le financement de la santé mondiale résonne plus que jamais comme une question de survie

Chères abonnées, chers abonnés,

Avant de plonger dans ce nouveau numéro de l'OFM, permettez-nous un petit détour d'intérêt général. Oui, c'est bien une invitation, mais pas n'importe laquelle ! Un webinaire, que dis-je, LE webinaire des « Rendez-vous de l'OFM », se tiendra le mardi 17 septembre 2024 de 14h à 15h30 (heure de Paris). Au menu ? Rien de moins que des discussions intéressantes avec Isabel Hottelart et Sarah Respaut de [L'Initiative/Expertise France](#). Si votre cœur bat pour la santé mondiale (ou si vous avez simplement envie d'apprendre), c'est l'occasion rêvée de venir échanger sur trois sujets épineux : les défis actuels de L'Initiative, les questions de genre et de droits, et bien sûr, une analyse des enjeux de la santé mondiale, en lien avec la reconstitution des ressources du Fonds mondial. Nous espérons vous y retrouver en nombre ! Pour y prendre part, vous devez impérativement vous inscrire en cliquant sur ce lien : [Les Rendez-vous de l'OFM](#).

Mais trêve de préambule, il est grand temps de déplier les pages de notre nouveau numéro, où la question du financement de la santé s'impose une fois encore avec force. Dossier brûlant ? Sans doute. Indispensable ? Absolument.

## [Charte sur l'investissement en ressources humaines en santé en Afrique : Ambition ou chimère ?](#)

Premier arrêt : la Charte sur l'investissement dans les ressources humaines en santé en Afrique, adoptée en mai 2024. Ambitieuse, visionnaire, mais -et c'est ici que la réalité nous rattrape- ne risque-t-elle pas d'emprunter le chemin sinueux de bien d'autres résolutions africaines : celui de l'oubli ? Cette charte, bien qu'annonçant des jours radieux pour le secteur de la santé, soulève la question épineuse de sa mise en œuvre concrète. Mais ne perdons pas espoir, peut-être cette fois-ci, le vent tournera-t-il en faveur de l'action.

## [Pauvreté, durabilité et réformes : Les promesses de l'IDA21](#)

Passons ensuite à un retour sur le webinaire du 27 juin 2024, qui traitait de la 21<sup>e</sup> reconstitution des ressources de l'Association internationale de développement (IDA). Le Groupe de la Banque mondiale, en pleine campagne contre la pauvreté, met en avant des réformes prometteuses. L'enjeu est crucial : il s'agit de réconcilier développement et durabilité, en particulier en Afrique, où l'IDA joue un rôle primordial. La société civile, parfois reléguée à un rôle de figurant, se retrouve ici en première ligne. Les dialogues entre institutions financières mondiales et OSC deviennent essentiels pour faire pencher la balance du bon côté. En somme, tout n'est pas encore perdu pour une coopération fructueuse.

## [Organisations de la société civile : Les héroïnes oubliées ?](#)

Les OSC, ces héroïnes silencieuses de la santé mondiale, méritent bien plus que de simples applaudissements. Le troisième article fait écho à un cri du cœur : les OSC, et surtout celles du Sud, se battent contre vents et marées pour améliorer les services de santé. Pourtant, leur financement reste une lutte en soi. Vous avez dit injuste ? Clairement. Et surtout, inefficace. La solution ? Des financements adaptés, une transparence accrue, et surtout, des canaux dédiés pour permettre aux OSC de continuer leur travail essentiel. Si les grandes initiatives mondiales ne saisissent pas cette opportunité, elles manqueront le train de l'impact durable.

## [Le grand renversement économique : Quels impacts sur la santé ?](#)

L'économie mondiale, elle aussi, est à l'aube d'une transformation profonde. Le quatrième article explore cette ère nouvelle marquée par un retour au protectionnisme, des bouleversements du marché du travail, et des avancées technologiques. La dette, notamment dans les pays les plus vulnérables, risque de peser lourdement sur les systèmes de santé déjà fragiles. À travers les rapports de la Banque mondiale et des Nations Unies, il est clair que la santé mondiale ne peut être dissociée des fluctuations économiques. En d'autres termes, quand l'économie tousse, ce sont les systèmes de santé qui tombent malades.

## [VIH : Une crise mondiale toujours d'actualité](#)

La guérison annoncée d'un septième patient du VIH a fait la une des journaux. Une victoire éclatante, certes, mais le cinquième article rappelle que la pandémie est loin d'être derrière nous. Près de 40 millions de personnes vivent toujours avec le virus, et les inégalités dans l'accès aux soins demeurent criantes, notamment parmi les populations marginalisées. Renforcer les approches communautaires et lutter contre les inégalités structurelles sont des priorités absolues si l'on veut véritablement tourner la page de cette crise.

## [Interview exclusive : Badila Mvula Muanga Danny sur la lutte contre la tuberculose en RDC](#)

Enfin, le dernier article nous offre une plongée au cœur de la République Démocratique du Congo, où Badila Mvula Muanga Danny, médecin épidémiologiste, se bat contre la tuberculose dans des conditions particulièrement difficiles, notamment dans les prisons. Cet entretien nous rappelle, si besoin était, que derrière les chiffres se cachent des vies, des destins, et des combats quotidiens.

Chères lectrices, chers lecteurs, ce numéro vous invite à une réflexion profonde sur l'avenir de la santé mondiale. Entre avancées prometteuses et défis colossaux, l'espoir réside, comme souvent, dans l'action collective. Le webinaire à venir et les articles de ce numéro en sont les témoins vibrants.

Nous vous souhaitons une excellente lecture et espérons vous retrouver lors de nos prochains rendez-vous.

Comme toujours, Aidspan et son équipe de rédaction, sous la direction d'Ida Hakizinka, font de leur mieux pour assurer l'exactitude des données et des déclarations dans nos articles publiés – et donc l'inclusion d'hyperliens – mais si vous, le lecteur, identifiez une erreur ou une omission importante, veuillez-nous en informer et nous fournir la source de vos données ; nous serons heureux de publier une correction ou un amendement.

Si vous appréciez l'OFM et le trouvez pertinent pour votre travail, veuillez encourager vos collègues et ami(e)s à s'abonner.

Les suggestions et commentaires peuvent nous être adressés à Ida Hakizinka ou Christian Djoko, en anglais, français ou espagnol, à l'adresse [ida.hakizinka@aidspan.org](mailto:ida.hakizinka@aidspan.org) ou [christian.djoko@aidspan.org](mailto:christian.djoko@aidspan.org)

Bonne lecture !

[Read More](#)

---